
背十架的東中人 
 

                                                         俞繼斌 
 

「若有人要跟從我，就當捨己，背起他的十字架來跟從我。」 
（新約馬可福音八：34） 

 
     先父日據時代就自福州遷居台東，為台東糖廠廠長掌廚。中日戰爭爆發，

由於日人逼迫台胞，我們舉家遷回大陸。抗戰勝利後，先父於民國卅六年再搬回

台東定居。卅六年隨父來台時，我才六歲。到達台東後，就進入東師附小，畢業

後負笈花蓮，就讀花工電機科。花工畢業後，又回台東投考，進入東中高中。 
 
     我一生只在台東居住九年，其餘時間都在外漂流。身為赤腳的草地人，我

從小囿於見聞，所以沒有什麼大志。我捨東中初中不讀，而選花工，純粹是因為

親友認為，有一技之長才有鐵飯碗在手。那時的家人，覺得花工畢業後，能在台

電謀得一工半職，也是一條不錯的出路。 
 
     就讀花工期間，發現職業學校著重職訓，不注重人文。之後聽說台東有人

考上大學，就希望有一天自己也有機會讀大學。花工畢業，我就回台東報考東中。 
上東中高中的那三年，讓我有機會認識對我未來的學業有深遠影響的師長，也結

交許多數十年仍保持淳厚情誼的同學。每個人一生的每一個階段只能經歷一次。 
只是有的階段比較乏善可陳，有的階段則多采多姿。有的階段生活比較孤獨，有

的階段則留下許多溫馨而且豐富的回憶。東中三年，讓我最感謝的是，遇到了真

正關心我們、用心教誨我們的恩師，以及一群能夠開懷相處而且砥勵向上的同學。 
 
     因為職校重職訓，不重普通科目，所以轉讀高中的高一那年讀來倍覺吃力。

例如，沒有讀過「博物」，一下子就跳讀「生物」，覺得吃重，甚至氣餒。為了

能實現考上大學的願望，雖然自己的程度不好，我還是努力用功，期能在最短時

間彌補初中的不足。所幸班上有好幾位非常用功、奮力準備聯考的同學給我激

勵，讓我在奔向大學之門的路上，與他們一同攜手奮進。那時的東中，能夠考上

大學已經很少，而能夠進優秀大學的更是鳳毛麟角。記得從高二開始，大家為了

準備聯考，常常是放學後在校園裏，不讀到天黑、看不清書本上的字不回家。 
 
     高二開始，我的成績從後頭急起直追，雖然後來勉強擠進前幾名，但因自

己實力不足，加上聯考前夜緊張，輾轉無法成眠，以致當年以數分之差，名落孫

山。自己雖然受挫，但是看到班上的儀和、吉冠、建二及秋澤，能夠一舉考進成

大，我深以他們的成就為榮，也為終有四將為升學率極低的母校揚眉吐氣，感到

自豪。 
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     聯考落榜次日，我就整理簡單的行李，隻身赴台北羅斯福路的志成補習班

補習，預備第二年重考。重考那年，有一題國文填充題，題目是：「大學之

道，            。」據說，有位學生填：在羅斯福路四段！我頭半年補習，後

半年則披星戴月，兢兢業業埋首準備。次年聯考放榜時，竟然考上了台大電機系，

這完全是我始料未及的。雖然如此，回想起上補習班及準備重考的孤獨與煎熬， 
我真不希望自己再經歷那樣的痛苦，更不希望我的後代重蹈我的覆轍。 
 
     能夠進入夢寐以求的大學，心裏免不了有一份憧憬與期待。雖然進入被人

羨慕的學府，我沒有任何心理準備。開學的第一天，看到建國中學與成功中學的

同學在教室裏聚談，我好奇湊上去聽聽他們在談什麼。一聽之下，讓我這鄉下來

的土包子突然困惑起來。原來，他們在談他們的哥哥姊姊們在美留學的經驗，和

怎樣申請美國大學獎學金的秘訣。我連大一生活都還沒有來得及調適，他們已經

大談留學經，讓我一面瞠乎其後，一面也不禁自問：生命是誰導向？我的生命有

目標嗎？人生有意義嗎？活著就是跟著潮流走嗎？對於這些令我不安的問題，我

不知道怎樣坦對。 
 
     讀電機的那幾年，我沒有在東中時快樂。一方面是因為實力不夠，雖加油

用功，但成績一直差強人意；另一方面，由於大家都自顧不暇，少有機會建立彼

此的友誼。雖在同一班上課，但各人心裏各自盤算，各奔前程，生活上少有交集，

心靈上亦少有連結，不像英國詩人及神學家頓約翰（John Donne, 1573~1631）所

說，「人不是一個孤島，他乃陸洲的一部份。」尚未考進台大之前，以為進入第

一學府之後，生活必定非常充實，未來必然充滿希望。進去不久就發現，進最好

的學校並不保證生命就找到了最終的意義。絢爛的東西不盡是真正的寶。色彩繽

紛的肥皂泡只要輕輕一觸，可以一下子成為泡影。活著到底是為什麼？生命有永

恆的意義嗎？我自己沒有答案，但渴望尋找，盼望有一天能夠找得到。 
 
     大一放寒假回台東，記得有天與秋澤到海邊散步。散步時，我跟秋澤說， 
「如果有機會接觸信仰，我倒想瞭解一下基督教。」過了幾天，大年除夕夜晚，

我的二嫂陣痛，我二哥送她去醫院待產。我四弟得急性盲腸炎，我和我母親送他

到鄧外科手術。看著我四弟的危急與痛楚，我真希望能為他禱告。尷尬的是，我

當時不知道該向誰禱告，也不知道誰會聽我的禱告。掙扎之際，我從手術室小窗

口往內看，卻見鄧醫生和手術台對面的護士，為我弟弟手術前低頭有一段時間。

那時，我直覺知道他們在為我弟弟禱告。我受他們的愛心、謙卑和虔誠感動。 
 
     除夕前，台東王爺公廟裏的人，來通知我父親，說我們家年關有凶，要我

父親農曆年期間入廟吃齋避災。年初五，我們家的飯店要開張，我那時也必須回

台北從學校宿舍搬入租屋。當時我媽媽到廟裏叫爸爸回來。我爸爸回來時， 
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我正預備去火車站搭車回台北。臨行前，家父把廟裏拿回來的符燒了，將灰燼和 
在白開水裏要我喝下。我跟家父說，「那樣不衛生，喝下去路上會肚子痛！」他

說，「不會。喝下去會保平安。」我拗不過他，最後等灰燼沉底了，再喝一口杯

上層的水就上路。上路前，家父又在我的皮箱外夾塞進另一張符，才讓我去火車

站。 
 
     回到台北，我去王金貴的住處提寄放的行李，預備搬進新租的地方。途經

新生南路台大側門對面，有一棟漆黃色二層木造的「信義學舍」，上面拉了一條

長紅布條，寫著歡迎大專學生申請入宿。我已經走過那裏，但不知怎麼地，被那

棟老舊新漆的房子吸引，突然想回頭去看看那棟宿舍。沒想到，這一回頭，卻改

變了我的一生。 
 
     我按了學舍大門的門鈴，應門的是一位頭髮斑白的美國女士。我完全不知

道她是誰。只奇怪這位美國老太太幹嘛來台灣租房子給學生住。跟她談了幾句

後，才知道她是宣教士，而「信義學舍」是教會辦的宿舍。跟我同一批住進信義

學舍還有許多人，包括現在的經濟部長李志剛，還有前環保署長、現派駐英國的

簡又新。 
 
     住在學舍的那段時間，我有許多機會與基督徒共同生活，參加聚會與崇拜，

認識基督教的信仰內涵。我很高興宣教士和基督徒都不迴避我提出的諸多問題，

包括信仰與科學，福音和文化的疑問。從與基督徒的接觸中，我逐漸被他們的生

活榜樣，愛心關懷，謙虛喜樂所吸引，以致我好奇是什麼值得宣教士不惜離鄉背

井、不遠千里來台灣關心青年學子；是什麼使基督徒在面對生活的試煉及挫折

時，有別人所沒有的寧靜與信心。 
 
     過了一段時間，我發現基督徒信仰的核心在於跟隨那位被釘十字架，又從 
死裏復活，而且住在信祂的人心中的耶穌基督。祂是取了肉身，承載人性的上帝。

祂不惜放下天上的尊榮，虛己到世間來，藉在十字架上的捨己為人贖罪，使遠離

了上帝的人能重新與上帝和好，回到愛我們的上帝面前，活在天父與祂兒女共享

的親情中。從基督的虛己及祂在十字架上捨己的犧牲中，我看見上帝出人意外，

憾人心弦的愛。那愛是那樣真實深沈，使我不但感恩領受，也願意一生背起耶穌

的十字架，見證十字架的福音，傳揚上帝愛的故事。 
 
     我是在一九六一年的聖誕節受洗成為基督徒。在受洗的同時，我就有一個

心願，希望將來成為一個牧師，傳講上帝愛的好消息，鼓勵人跟隨耶穌，希望能

像耶穌一樣，做一個虛己捨己，服事人的僕人。我對信仰的態度是：「朝聞道，

夕死可矣。」既知道基督的福音是實在的真理與禮物，我就義無反顧地將一生委

身於所發現的信仰中。信仰為我的價值觀及人生觀帶來極大的轉變。從跟隨耶穌
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的時刻開始，我就學習用耶穌的眼光看事情，用耶穌的心懷處事待人，從此我開

始走在一條信心的、以前從未走過的十架道路上。 
 
     歸主之後，我發現自己對人的關注，遠超過對電機的興趣。從那時就開始

思想，轉去文學院哲學系就讀的可能性。只是考慮到家人的反對，一直不敢做決

定。這樣，愈往下拖，我就讀得愈痛苦。拖到大三的時候，自我鞭策已到了極限，

我感到自己像一隻沉重的老牛，不管你怎樣驅使，牠連動都不肯動。當時規定，

大三只准院內轉系，不准轉院。我枯坐愁城，想不出有任何解決之道。 
 
     那年我學科二分之一不及格，留校察看。重讀大三時，以為自己休養生息

後會再接再厲。沒想到，心情不但沒有轉好，反而更加低落。讀到下學期時，我

還是一籌莫展，情緒跌落谷底。這樣一直拖到聯考前的一個月，某日黃昏時刻，

我躺在床上，心情惡劣到了極點。那時有一位基督徒弟兄來叩我房門。我把門一

打開，他劈頭第一句話就說，「繼斌，你為什麼不重考？」這個可能性我過去想

都沒想過。最主要的原因是，大學都讀了四年，幹嘛還再參加聯考呢？但經我朋

友一點醒，我突然覺得在不得已的情況裏，那是一條出路。 
 
     當晚，我為朋友所提的建議，作仔細的思量和禱告。午夜時，我決定放棄

期末考，把剩下一個月的時間，全力用來準備大專聯考。第二天早上起來，我讀

到的聖經是舊約的詩篇第四十六篇， 
 

上帝是我們的避難所，是我們的力量， 
是我們在患難中隨時的幫助。 

所以，地雖改變，山雖搖動到海心， 
其中的水雖匉訇翻騰，山雖因海漲而戰抖， 

我們也不害怕。… 
你們要休息，要知道我是耶和華。… 

萬軍之耶和華與我們同在； 
雅各的上帝是我們的避難所。 

 
     我的計劃是報考台大心理系，因為心理系當時屬甲組。我沒有報考乙組，

因為乙組我鐵定考不上。甲組的數理化英準備起來比較容易，我大部分時間用來

複習國文和三民主義。心理系要修理則學，我希望考上後第二年就轉哲學系，這

樣至少可以少修一們課。決定重考後，教會的弟兄姊妹都懇切為我禱告。只是我

家人不知道，因為我怕他們一知道，光是我母親的淚水，就叫我難以抵擋。同時

我也通知電機系的教授，我不參加期末考。我的決定是自斷後路，背水一戰。 
 
     聯考那天，我的考場在成功中學。在那裏，我遇到一位電機系的同班同學。
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他問我陪誰來考，我說，「沒陪誰，我自己來考。」他不信，還對我，「去你的！」

直到他見我進考場，他才相信我是玩真的。考第一門課時，我禱告，但拿起筆來，

發現手在發抖。這場考試，不能失敗。若失敗，除了去當大頭兵外，我家人會認

為信教毀了我，使我走火入魔。對我來說，我一生也是頭一次遇到這樣的考驗。

我個人對上帝的認識只有幾年。儘管如此，我知道祂是信實的，必不丟棄信靠祂

的人。 
 
     放榜時，我看見自己的名字吊在台大心理學錄取名單的最未一個，就感謝

上帝，讓我終於可以有一個嶄新的開始，能夠走在一條自己選擇的路上。就這樣，

校內的公佈欄公佈我二分之一不及格，勒令退學；校外的公佈欄公佈我錄取，進

入心理系。教育制度的荒謬，迫使我尋找自己的方法，轉到我真正想讀的科系。 
進入心理系時，台大把我當做從來沒有在校修習過的學生看待，我在電機系修習

及格的學分，一分也不算，一切都得從頭開始。如此，我花了八年光陰，才得到

一個哲學系的文學士學位。其實，我在意的不是走了那麼多冤枉路，而是終於有

機會學自己想學的科系。 
 
     沒有放榜時，還可以瞞過家人。一旦放榜，家人終於發現我走入「歧」途， 
結果是責備不絕。最後的制裁是斷絕經濟資助。我認為他們的決定是合理的。畢

竟他們已經幫助了我四年。如今我既然選擇走一條新的道路，我就應該自己扛起

責任。後來的四年，我是靠打工、家教、獎學金，及教會弟兄姊妹的奉獻完成我

的學業。經歷了重考的驚濤駭浪，更堅定了我對上帝的信心，也更確定了是上帝

在帶領我，走在祂呼召我的十架道路上。 
 
     哲學系畢業，服完預官役，我於一九六九年獲得獎學金赴美攻讀神學。一

九七三年返台，在台灣信義會台北大專學生中心擔任牧師至一九七九年。七九年

時，教會又差派我到波士頓大學神學院攻讀神學博士。一九八四年完成學業後，

受聘至香港信義宗神學院擔任實踐神學教授。一九八九年再被召返台服務。九○

至九三年被選為台灣信義會監督。自九三年起，受聘至新竹擔任中華信義神學院

院長迄今。 
 
     光陰似箭，從東中畢業至今，一轉眼就是卅九年。我的求學歷程比較曲折。

但我感謝上帝，恩領我走到跟隨耶穌的道路上。卅六年做基督徒及傳道人的生涯

中，我始終覺得自己做了正確的選擇，讓我不是隨著潮流走，而是走在一條無怨

無悔，有眼淚也有歡樂，且印滿上帝恩惠的十架道路上。 


